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Le mot d'Elise DAGUSÉ, adjointe 
 

La météo de cette année n'aura pas épargné nos 
agriculteurs... Les cultures ont souffert des pluies 
importantes et les travaux de récolte n'auront pas été 
simples. Merci à tous d'avoir été compréhensifs et 
prudents quand les convois agricoles ne pouvaient faire 
autrement que de laisser de la terre sur nos routes. Nous 
pensons bien à la douzaine d'exploitations présentes sur 

la commune et espérons que les prochains mois seront plus cléments pour la 
profession.  
 
L'agriculture locale a justement été mise à l'honneur à l'occasion de la 
semaine du goût. En partenariat avec le Pays de Pouzauges, la municipalité a 
proposé aux enfants de l'école de profiter d'un goûter de produits locaux qui 
provenaient d'exploitations à 30 kilomètres à la ronde : pain, beurre, 
confitures, fruits, lait, jus de fruits. Un régal pour eux juste avant les vacances ! 
 
La vie locale a bel et bien repris après la pause estivale et c'est toujours un 
plaisir de vous retrouver à l'occasion des animations associatives. Nous 
comptons d'ailleurs sur votre présence à la soirée des voeux de la 
municipalité, le vendredi 17 janvier 2025 à 19h, à la Salle des Bruyères. Comme 
depuis 2 années, la soirée se voudra conviviale autour d'un buffet. 
 
Du côté des projets, le chantier de la Maison d'Assistantes Maternelles a 
démarré ! Si le chantier se déroule comme prévu, nous pouvons espérer ouvrir 
ce lieu de vie en avril-mai 2025. L'équipe d'assistantes maternelles organise 
d'ailleurs une journée "dons". N'hésitez pas si vous avez des équipements en 
bon état. 
 
Bonne lecture de ce 23ème numéro du T'as lu l'@ctu ! 
 
 Elise DAGUSÉ 
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    Quoi d'neuf ? 
   

     Patrimoine et cadre de vie 
 

 
Chantier lancé pour la MAM 
 

Les travaux de la future Maison d'Assistantes Maternelles ont démarré le 21 octobre. Un chantier réalisé par : 
 

TERRASSEMENT / VRD / ESPACES VERTS : ALAIN TP, pour 45 371.58 € HT 

GROS-ŒUVRE : DEFONTAINE, pour 44 064.43 € HT 

RAVALEMENT : ALVES RAVALEMENT, pour 8 825.90 € HT 

CHARPENTE BOIS : MENUISERIE BACLE, pour 14 585.16 €HT 

COUVERTURE : FLORIAN RONDEAU, pour 19 467.42 € HT 

MENUISERIES EXTERIEURES ALU : MENUISERIE BACLE pour 22 634.44 € 

MENUISERIES INTERIEURES - AGENCEMENT : MENUISERIE BACLE, pour 19 671.08 € 

CLOISONNEMENT – ISOLATION  : BHC, pour 22 787.48 € 

PLAFONDS SUSPENDUS : TECHNI PLAFONDS, pour 6 465.64 € 

CARRELAGE - FAIENCE: BHC, pour 3 580.61 € 

REVETEMENT DE SOLS SOUPLES : JAULIN PASQUIER pour 8 465.80 € 

PEINTURE - NETTOYAGE : BETARD, pour 11 595.49 € 

ELECTRICITE : COMELEC, pour 34 727 € 

CHAUFFAGE – VENTILATION - PLOMBERIE : PLOMBEO, pour 47 200 € 

  

Un chantier qui se prolongera jusqu'à début avril, d'un montant  
total de 309 442.03 € HT, subventionné par la Caisse d'Allocations  
Familiales, l'Etat et le Sydev à hauteur de 80% sur le  
montant hors taxes. 
 

L'équipe d'assistantes maternelles organise d'ailleurs  
une collecte le samedi 30 novembre. C'est peut-être le moment  
de faire de la place dans vos placards ? 

 

 
 
 

 
Entretien et végétalisation du cimetière 
 

L'équipe de bénévoles s'est retroussée les manches 
pour nettoyer le cimetière quelques jours avant la 
Toussaint. Un beau travail d'équipe ! 
 

L'arrière du site est désormais recouvert d'un tapis 
végétal dans les allées principales. La 2ème phase de 
travaux de végétalisation aura lieu sur la partie 
avant du cimetière le vendredi 15 novembre entre 
9h et 11h. Il s'agira ce matin-là de retirer les 
graviers des allées principales. 
 

Vous êtes tous invités à donner un peu de votre 
temps, en emportant vos pelles et vos brouettes. 
Merci par avance pour votre mobilisation. 

 



   Communication 
 
 

Nouvelle saison, nouveau concours photo 
 

Une dizaine de Gemmois a participé à notre concours photos sur le thème de l'automne. De jolies inspirations ! 
La remise des prix se déroulera le samedi 23 novembre à la suite de la plantation des arbres des naissances 2023 et les 
photos seront exposées à la bibliothèques jusqu'à fin décembre. Venez faire les curieux... 

 
 
Bienvenue aux nouveaux arrivants ! 
 

Mi-octobre, la commission communication a eu le plaisir de rencontrer 
quelques nouveaux arrivants dans le village du Paliron.  
Qu'ils soient locataires ou propriétaires, c'est toujours un plaisir de faire 
connaissance et de présenter notre petite commune. 
 
 
 

 

 

   Lien social, intergénérationnel et affaires scolaires 
 
Le CME en action ! 
 

Mi-septembre, nos jeunes élus faisaient leur rentrée ! Et c'est sur le terrain 
qu'ils ont commencé leur rencontre. L'objectif étant d'identifier les zones 
où la sécurité serait à renforcer dans le bourg et d'imaginer des solutions : 
ralentisseurs, panneaux... Leurs remarques et leurs idées viendront 
enrichir la réflexion qui sera menée sur le sujet dans les prochains mois.  
 

Les jeunes élus vont également reconduire le concours des maisons 
décorées à Noël et vont mettre en place une collecte de bouchons 
solidaires avec les Bouchons de l'avenir. 
 
 
 

 
Retour sur l'animation en direction des jeunes 
 
Comme cet été, Enzo CHAIGNEAU, 
coordinateur prévention jeunesse du Pays de 
Pouzauges, proposait aux jeunes de passer un 
après-midi sportif le 30 octobre dernier. 
Une quinzaine de jeunes ont joué au football et 
au basketball ! 
 

 

 
Des cartes de vœux fabriquées par les enfants 
 

Le CCAS a profité des vacances de la Toussaint pour 
proposer aux enfants de fabriquer des cartes de vœux. 
Ces cartes seront distribuées avec les colis de Noël pour 
les aînés début décembre. 



L'activité physique adaptée 
 
Tous les mardis matins depuis début octobre, une 
quinzaine de séniors de la commune et des environs 
profitent des séances d'activité physique adaptée !  
 
Une activité progressive, personnalisée, pérenne et 
pratiquée avec plaisir et dans une ambiance conviviale à 
la Salle des Bruyères. 
 
Vous êtes intéressé(e) ou vous souhaitez plus 
d'informations ? Contactez l'association Siel Bleu ! 
 
 
 
 

  Portrait de Gemmois 
 
Oscar ETOURNEAU, Conseiller départemental junior 

Oscar ETOURNEAU, 13 ans, vient d'être élu conseiller départemental junior. Déjà 
délégué de sa classe, Oscar qui rêve de devenir sapeur-pompier ou militaire, avait 
envie de s'engager davantage en proposant ses idées. 
 
Le Conseil Départemental junior, c'est quoi ? 
 

Le Conseil Départemental junior c'est une assemblée dynamique composée 
d'élèves de 5ème et de 4ème issus des collèges privés et publics et des Maisons 
Familiales Rurales de Vendée. Le thème retenu pour le mandat 2024 - 2026 est 
"En quête de mémoire". Sensible à cette thématique, j'ai donc proposé plusieurs 
idées aux camarades de mon collège (Collège Saint Joseph - Chantonnay).  

 
Quelles sont les idées que tu as proposées ? 
 

Je voudrais d'abord recueillir des témoignages de personnes qui ont connu les guerres (Seconde Guerre Mondiale, 
Guerre d'Algérie) pour que l'on n'oublie pas. C'est important de transmettre cette Histoire. 
Je souhaite aussi constituer un groupe de jeunes pour participer aux cérémonies de commémorations en Vendée. Ce 
sont des moments forts et il faut que les jeunes soient représentés. 
Je veux également inciter les jeunes à s'engager dans les associations. Donner du temps sans attendre en retour. Je suis 
Puyfolais depuis que je suis tout petit. J'adore le théâtre et j'ai eu la chance de jouer le rôle d'Athanase Charrette dans le 
spectacle Le Dernier Panache au Puy du Fou, ou encore le rôle du Maire dans le Bal des Sapeurs. Je suis également 
délégué de ma classe cette année. Et j'attends l'année prochaine pour m'engager en tant que Jeune Sapeur Pompier. 
 
Raconte-nous comment s'est passée l'élection ! 
 

J'ai donc défendu ces idées, comme les 4 autres candidats de mon établissement, devant l'ensemble des élèves de 5ème 
et de 4ème. Je me suis senti très à l'aise. Les jeunes étaient donc invités à voter en ligne pour le candidat de leur choix 
mi-octobre . Et c'est avec 86% des voix que j'ai été élu Conseiller Départemental junior. 
 
Et quelle est la suite ? 
 

Le 4 décembre, nous procéderons à l'élection du Président du Conseil Départemental junior, et j'ai bien envie de me 
présenter ! Accompagnés d'élus adultes, nous nous réunirons plusieurs mercredis dans l'année au siège du 
Département à la Roche sur Yon : 2 fois en plénière et 3 fois en commission. J'ai hâte d'y être ! 



  Zoom sur ... 
   
  Le château d'eau, 40 années au service des habitants 

 
Yves COUTURIER, habitant du Rocher depuis 1976, nous parle du château 
d'eau qui surplombe la commune depuis 40 ans. 
 
Parle-nous de la construction  
 

La construction du château d'eau a commencé il y a 40 ans, fin 1984, sur 
un terrain qui appartenait à Marcel POUPIN. A cet emplacement, un 
moulin à vent avait été édifié avant 1900 mais n'était déjà plus visible. Il 
faut dire que le village du Rocher comptait 3 moulins. L'un d'eux est encore 
bien en place au milieu du village et est habité, et des vestiges des 2 autres 
étaient encore visibles dans les années 2000. A l'époque, le village du 
Rocher ne comptait que 4 maisons. 
 

Ce château d'eau a été construit de la manière suivante : une partie sur de 
la roche, d'où le nom du lieu-dit sans doute. Sur cette partie, des trous de 
mine ont été réalisés jusqu'à 8 mètres de profondeur. Et une autre partie 
du bâtiment repose sur un sol plus classique avec des fondations à 12 
mètres de profondeur. Je me souviens d'un trou très évasé qui permettait 
l'accès des pelleteuses. Un chantier impressionnant ! 
 

 
Quel souvenir gardes-tu des ouvriers et de leur travail ? 
 

Les ouvriers intervenaient en 2 x 8. La journée commençait par la 
mise en place du coffrage et par le ferraillage puis la deuxième 
équipe coulait le béton l'après-midi. Une centrale avait d'ailleurs été 
montée directement sur place. Le chef de chantier qui était aux 
commandes en était à son 29ème château d'eau. Il avait par 
exemple réalisé celui de la Chapelle aux Lys quelques années plus 
tôt et a enchainé ensuite avec celui de Saint Mars des Prés un peu 
après.  
 

Cette dizaine d'ouvriers vivait sur place dans leur caravane sur le 
terrain attenant au chantier. Ils étaient souvent rejoints par leurs 
épouses et leurs enfants le week-end. Ce chantier a représenté 
beaucoup d'heures de travail ! Il n'était pas rare de voir les 
projecteurs allumés encore à 23h ! Et la fin de journée se terminait 
souvent dans la cave de Marcel POUPIN. 
 

Le pied de l'édifice montait de manière très rapide, à raison d'une rondelle de béton par jour. En revanche, la partie 
évasée, elle, a mis plus de temps à se construire pour atteindre les 62 mètres au niveau du dôme. La grue a d'ailleurs été 
montée en 2 temps, par une autre grue, tellement elle était haute, d'où les 2 couleurs. 
 
 
As-tu une anecdote concernant le chantier ? 
 

Je me rappelle un dimanche après-midi, un jour de grand vent, avoir vu un ouvrier longer la flèche de la grue pour 
remettre le filin dans la poulie. Ce Monsieur n'était sans doute pas attaché, quelle prise de risque ! C'était le week-end de 
la foire commerciale de Chantonnay en mars 1985. 
 
 



 
Et que dire de son fonctionnement ?  
 

Le château d'eau a une capacité de stockage de 2 000 m3. 
Une tranchée a été faite depuis la barrage de Rochereau, 
avec des tuyau de 50 à 60 centimètres. Des pompes 
poussent l'eau vers le château d'eau et avec la pression, 
redescendent vers les foyers de Bazoges, Mouilleron, 
Tallud ou encore Cheffois. 
Une autre tranchée a été faite jusqu'au château d'eau de 
Thouarsais. un pompage permet de transférer de l’eau 
depuis le château d’eau à la ville de Pouzauges en passant 
par le site de Plessis Foubert depuis 2016. Le volume 
distribué par le réservoir varie entre 3 000 et 4 000 m3 
par jour. Une vidange a lieu tous les ans et l'eau s'écoule à 
l'arrière du château d'eau dans les fossés. 
 
 

Et comment est fait l'intérieur ?  
 

J'ai eu la chance d'y monter 4 fois !  
L'escalier en colimaçon monte du pied de l'édifice jusqu'au niveau 
des fenêtres. A ce niveau-là, une plateforme permet d'accéder au 
dôme par une échelle droite dans un tube en béton très réduit 
d'environ 80 cm de diamètre.  
Arrivé en haut, la vue est splendide et le diamètre du dôme, 62 
mètres, est impressionnant ! 
 

 

 
 

    En bref ! 
 

Retour sur la marche La Joséphine 
 

Malgré une météo capricieuse, près de 75 participants ont emprunté le circuit balisé pour La Joséphine à Chavagnes le 
dimanche 6 octobre. Une première édition co-organisée avec la commune de Chavagnes et parmi les participants, un 
tiers était du Tallud ! MERCI à tous pour votre participation ! 

 
Et nous aurons le plaisir d'accueillir cette marche solidaire l'année prochaine ! 



STOP aux incivilités ! 
 

On se serait bien passés de cet album photos ! 
Il arrive régulièrement que des déchets soient déposés aux abords des containers de la 
Salle des Bruyères. 
            Fin septembre, il a 

même été retrouvé 
des seringues dans le 
container à papiers ! 
Un acte intolérable !!! 
 
A ceux qui n'ont pas 
compris comment trier leurs déchets, sachez que ces 
actes sont verbalisables ! 
 
Et à tous nos citoyens exemplaires, qui sont 
heureusement en grande majorité, nous vous invitons 
à continuer comme vous le faites et à être vigilants ! 
 
 

 
Les actualités de la bibliothèque :   

  

Un espace game pour défier Cornebidouille ! 
 
Le lundi 21 octobre, les enfants de 7 à 11 ans étaient 
invités à un escape game dans la bibliothèque. De fil en 
aiguille, d'indice en indice, les 11 enfants présents 
répartis en 3 équipes ont réussi à défier Cornebidouille, 
la vieille sorcière, avant de préparer un drôle de 
goûter... Un chouette moment ! 

   
 
 
 
Séances bébés lecteurs  
 

C'est Lulu le lapin blanc qui accompagne les enfants de 0 à 3 ans depuis la rentrée ! 
Prochaines séances les vendredis 15 novembre et 13 décembre à 9h30, à la bibliothèque. 
 

   
DATE A RETENIR 

 

Vœux de la municipalité 
le vendredi 17 janvier 2025 à 19h00, à la Salle des Bruyères 

Un carton d'invitation vous sera distribué dans le bulletin municipal 2025, fin décembre 
 



    L'@ctu des asso' locales 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

Action au profit du Téléthon 
organisée par le comité des fêtes 

Vente de pizzas et de viennoiseries, avant le 20 novembre (cf flyers joints) 
 

 
         

     Bulletin municipal : fin décembre 2024       
     Prochaine édition du " T'as lu l'@ctu ? " : début mars 2025 

 


